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Курьер новостей

Лишь бы 
прокормиться

БОЛЕЕ 40% жителей России
доходов хватает лишь на еду.

62% жителей России считают, что
в настоящее время у них среднее
материальное положение, 28%
констатируют, что плохое, и лишь
9% отмечают, что у них всё хоро!
шо. Не хватает денег на питание у
28% опрошенных; на питание хва!
тает, но на одежду нет — у 13%; на
одежду хватает, но на крупную
бытовую технику нет — у 34%. Та!
ковы данные опроса, проведённо!
го фондом «Общественное мне!
ние». За последние два!три меся!
ца материальное положение ухуд!
шилось у 46% респондентов, прак!
тически не изменилось у 45%.

Ледяное царство

ПРОКУРАТУРА Мурманской
области проводит проверку

состояния крыш домов в Мур!
манске. Поводом послужили об!
ращения горожан, которые жа!
ловались на то, что на большин!
стве построек областного центра
накопилась наледь, представля!
ющая реальную угрозу их жизни
и здоровью. Ранее внимание кон!
тролирующих органов привлекло
состояние дворов Мурманска.
Горожане ждут от прокуратуры и
оценки ситуации, когда из!за го!
лолёда и снежной «каши» маши!
на «скорой помощи» на протяже!
нии часа не могла выехать с тер!
ритории одного из дворов, при
том, что в ней находилась жен!

щина, которой требовалась сроч!
ная медицинская помощь.

Чёрный, как снег

НОВУЮ, якобы высокотехно!
логичную котельную построи!

ли в якутском городе Среднеко!
лымск, но теперь снег там чернеет
от сажи. По словам местных жите!
лей, при строительстве котельной
не были установлены очистные
фильтры, и теперь люди вынужде!
ны дышать сажей. «Как достучать!
ся до наших властей, кто нам помо!
жет?» — спрашивают журналистов
жители Среднеколымска. Вопрос,
как говорится, интересный. 

Зарплата 
как праздник

АДМИНИСТРАЦИЯ Тольят!
тинского «АвтоВАЗагрегата»

обещает погасить долги по зар!
плате рабочим предприятия к ап!
релю. К мартовским праздникам
сотрудникам обещают начать вы!
платы задолженности по зарпла!
те, в конце марта — полностью
погасить долги, которые оценива!
ются в 170 млн. рублей. По ут!
верждению бывшего генераль!
ного директора «АвтоВазагрегата» 
В. Козлова, менеджерами «Авто!
ВАЗа», в состав которого входит и
«АвтоВазагрегат», в 2015 году с
предприятия было выведено око!
ло 50 млрд. рублей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

Соболезнования 
в связи с трагедией
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов выразил соболезнова"

ния в связи с аварией и гибелью людей на шахте «Северная» в
городе Воркута Республики Коми:

Угольная отрасль считается наиболее опасной во всём мире для
жизни и здоровья занятых в ней людей. Печальным подтверждени!
ем тому стал очередной взрыв на шахте «Северная».

От имени КПРФ и от себя лично выражаю искренние соболез!
нования родным, близким и коллегам в связи с аварией и гибелью
людей на шахте «Северная».

Мы скорбим вместе с близкими и желаем скорейшего выздоров!
ления пострадавшим.

Обстоятельства случившегося должны быть тщательно выяснены.
Считаю, что местные власти должны сделать всё необходимое для
дальнейшего снижения травматизма и аварийности в данной отрасли.

С уважением
Г.А. ЗЮГАНОВ.

Руководитель фракции КПРФ в Государственной думе, 
Председатель ЦК КПРФ.

К СПАСАТЕЛЬНЫМ РАБОТАМ на шахте,
которые осложнились многочисленными
завалами и непрекращающимся пожаром,

были привлечены около 500 человек и 100 еди*
ниц техники. Кроме того, авиация МЧС России
дополнительно доставила 70 специалистов Ке*
меровского и Новокузнецкого военизирован*
ных горноспасательных отрядов с необходимым
оборудованием и снаряжением. Однако в ско*
ром времени стало понятно, что спасать, по су*
ти, уже некого: во время проведения операции в
ночь на воскресенье прогремел очередной мощ*
ный взрыв, в результате которого погибли пять
горноспасателей и один работник шахты, ещё
пятеро пострадали. По предварительным дан*
ным, как сообщают на предприятии «Воркута*
уголь», третий взрыв прогремел на поле лавы
пласта «Мощный», где произошли и два первых
взрыва. Таким образом стало ясно, что выжить в
тех условиях никому из горняков, оставшихся
под завалами, не удастся. Жертвами аварии ста*
ли 36 человек. 

Шахта «Северная» принадлежит компании
«Воркутауголь», входящей в ПАО «Северсталь»,
она ведёт добычу коксующегося угля. Как сооб*
щает ТАСС со ссылкой на данные управления
военизированных горноспасательных частей
МЧС России, «Воркутауголь» владела 13 шахта*
ми, из них ныне действующие — пять. С 1994
года на шахтах компании произошла 161 ава*
рия, погибли 116 человек и травмированы 139.
Однако «Северная», по данным управления, не

являлась самой аварийной. Наибольшее коли*
чество аварий произошло на «Воркутинской»,
«Воргашорской», «Комсомольской» шахтах —
22, 24 и 30 аварий соответственно.

Но и самой безопасной её назвать тоже нель*
зя. Например, в 2000 году при пожаре, возник*
шем из*за несоблюдения мер безопасности при
проведении сварочных работ, погибли 10 чело*
век. В 2004*м и 2011*м, соответственно, пятеро
и двое горняков. Всего, по данным ТАСС, за
время работы шахты (она введена в эксплуата*
цию в 1969 году) произошло пять аварий, в ко*
торых погибли 35 человек.

По факту ЧП на шахте возбуждено уголовное
дело («Нарушение правил безопасности при ве*
дении горных, строительных или иных работ,
повлёкшее по неосторожности смерть двух и бо*
лее лиц»). Оно передано для дальнейшего рас*
смотрения в Главное следственное управление
Следственного комитета РФ.

Прокуратура Воркуты также проводит про*
верку соблюдения законодательства об охране
труда и промышленной безопасности на пред*
приятии.

Между тем в прессе появилась информация со
ссылкой на родственников погибших о том, что
ради увеличения выработки здесь меняли пока*
затели датчиков метана, которые в последние
дни перед аварией показывали явное превыше*
ние уровня взрывоопасного газа. В частности, по
информации газеты «Московский комсомолец»,
горняки постоянно докладывали руководству,

что при той обстановке, которая царит на шахте,
находиться под землёй небезопасно. Однако на*
чальство все обращения игнорировало и прика*
зывало заклеивать датчики и, как обычно, спус*
каться в шахту. Люди ежедневно рисковали жиз*
нью, чтобы заработать, ведь воркутинским шах*
тёрам более*менее прилично платят.

Естественно, вскоре поступило опроверже*
ние этих данных со стороны компании «Ворку*
тауголь» и генерального директора «Северста*
ли» Алексея Мордашова.

Ну тут, собственно, кто бы сомневался!
В то же время глава МЧС В. Пучков заявил,

что Ростехнадзор проверяет все шахты, распо*

ложенные на территории Воркуты. Пока гром
не грянет?..

В Республике Коми объявлен трёхдневный
траур. Ну а собственник шахты — компания
«Северсталь» — подсчитывает убытки и надеет*
ся, что шахта «Северная», на которой, кстати
сказать, ещё бушует пожар и где погребены за*
живо два десятка человек, возобновит добычу
угля через 6—12 месяцев. Как говорится, у каж*
дого своя беда.

Алина АЛЕКСЕЕВА.

● Воркута прощается с погибшими гор"
няками.

Шахтёры ежедневно рисковали жизнью
Трагедия

25 февраля на шахте «Северная», расположенной в Воркуте Респуб�
лики Коми, произошла трагедия: в результате резкого выброса метана
на глубине более 700 метров прогремели два взрыва, повлёкшие обру�
шение горной породы и возгорание. В момент аварии под завалами на�
ходились 111 человек, 81 из которых удалось эвакуировать. О судьбе
оставшихся под завалами на тот момент не было ничего известно. 
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Даёшь левый поворот!
В Курске 27 февра�

ля в рамках Всерос�
сийской акции проте�
ста состоялся митинг
против ухудшения со�
циально�экономичес�
кого положения насе�
ления в стране и об�
ласти. Горожане при�
шли выразить свой
протест против поли�
тики правительства
Медведева и правя�
щей партии «Единая
Россия».

В СВОЁМ ВЫСТУПЛЕ*
НИИ председатель
ЦКРК КПРФ, депутат

Госдумы Н.Н. Иванов отметил,
что системный кризис в нашей
стране вызван как внешними,
так и внутренними причинами.
В основе мировой нестабиль*
ности — всё те же противоре*
чия между трудом и капиталом,
между интересами узкого круга
господ и всего остального насе*
ления планеты. Выход один,
считает он: нужно менять всю
экономическую и социальную
политику. Необходимо разво*
рачивать курс от спекулятив*
ной экономики к реальному
производству. А российское
правительство, по его мнению,
демонстрирует поразительную
узколобость. Олигархи и сра*
щённые с ними чиновники
превратили экономику России
в донора для своих утех и бан*
ковских счетов. Чтобы обеспе*
чить развитие страны, предсто*

ит вырвать её из корыстных
рук, заставив власть служить
народу. Депутат убеждён, что
спасение страны — это левый
поворот.

— Власть решила экономить
на самых социально незащи*
щённых слоях, — заявил в сво*
ём выступлении первый секре*
тарь Железнодорожного рай*
кома КПРФ, депутат Курской

областной думы А.Н. Бобов*
ников. — Вдвое сокращено
финансирование сферы ЖКХ.
Расходы по капитальному ре*
монту жилых домов перекла*
дываются на плечи жителей.
Пенсию индексируют всего на
4%, и это при том, что инфля*
ция составляет 13%. Прави*
тельство не предлагает путей
выхода из кризиса. 

На митинге также выступи*
ли первый секретарь Курча*
товского райкома КПРФ, де*
путат городской Думы С.З.
Галимова и секретарь Ок*
тябрьского райкома КПРФ
Н.А. Ермаков.

Митинговавшие потребо*
вали смены социально*эко*
номического курса страны.
«Либеральное правительство

Медведева — в отставку!»,
«Даёшь правительство народ*
ного доверия!» — скандиро*
вали они. Прохожие их под*
держивали, сигналами при*
ветствовали водители проез*
жавших машин.

Наталья ЛАЩЁВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Курск.

В микрорайоне Краснова 
г. Перми 28 февраля Сверд�
ловский райком КПРФ при под�
держке комсомольцев провёл
акцию протеста против антина�
родной политики правящего
режима. Митинг ещё не начал�
ся, а красная палатка, где рас�
пространялись экземпляры
спецвыпуска «Правды», кален�
дари КПРФ и другая партийная
литература, была окружена
людьми. Многие взяли с собой
пресловутые платёжки ЖКУ и
капремонта с совершенно бре�
довыми огромными цифрами.

П ЕРЕД УЧАСТНИКАМИ МИ*
ТИНГА выступила член бюро
Свердловского райкома КПРФ

З. Токарева: «Друзья, вы задали вопрос,
почему коммунисты разрешили при*
нять закон о капремонте, почему растут
тарифы и цены, почему выборы назна*
чили на такое неудобное время — в се*
редине сентября, когда все на дачах. Я
отвечу: потому что большинство в Гос*
думе, как и в Законодательном собра*
нии Пермского края, — представители
«Единой России». Они принимают за*
коны, удобные для себя. Сидящие там

миллиардеры не поступятся ни долла*
ром своего состояния, предпочитая ла*
тать бюджетные дыры за счёт нищаю*
щего народа. А чтобы выиграть выбо*

ры, их назначили на самое неудобное
для простых людей время. При низкой
явке «единороссам» достаточно приве*
сти к урнам свой проплаченный кон*

тингент — и дело в шляпе. А тарифы
растут, потому что всё в руках частных
собственников». 

Собравшиеся с негодованием гово*
рили о собираемых с жильцов деньгах
на капремонт. И почему на платёжках
указаны реквизиты банков в Саратове,
Нижнем Новгороде и других городах,
не имеющих отношения к Пермскому
краю? Говорили и о растущих «благо*
даря «Платону» ценах. О том, что ле*
карства из*за дороговизны стали недо*
ступными, что из*за «оптимизации»
медицины попасть к врачу*специалис*
ту сейчас практически невозможно.
Говорили и о том, что ни один депутат*
«единоросс» в своих округах даже не
появляется, а губернатору В. Басарги*
ну плевать на беды Пермского края —
лично у него всё прекрасно. А вот и
очередной подарок власти — увеличе*
ние акцизов на бензин и дизтопливо,
влекущее за собой повышение цен
буквально на всё.

О том, почему при дешевеющей неф*
ти бензин становится «золотым», рас*
сказал секретарь Пермского крайкома
ЛКСМ РФ Е. Ермолаев.

Член бюро Свердловского райкома
КПРФ С. Андреянов отметил, что
изменить положение может только
массовое «нет» на выборах «партии
власти».

Участники митинга призывали объ*
единяться в борьбе с зарвавшейся на*
глой властью вокруг коммунистов —
только они реально отстаивают интере*
сы простых людей.

Пресс!служба Свердловского 
райкома КПРФ.

г. Пермь.

На трудные вопросы 
власть не отвечает

Ракурс

В НАЧАЛЕ нынешнего ме*
сяца поступила инфор*
мация, чрезвычайно

важная как с экономической,
так и с политической точки
зрения. По данным Центро*
банка РФ, «под занавес» ми*
нувшего года расположенные в
России дочерние кредитные
организации нескольких круп*
нейших китайских банков на*
чали выводить свои активы из
нашей страны. Сенсация?! Со*
циалистический Китай нам то*
же санкции объявил?! Или пе*
ред нами — всего лишь зримое
свидетельство того, что эконо*
мика чиновничье*коррумпи*
рованной России самым эле*
ментарным образом оказыва*
ется неинтересной китайским
хозяйственникам и банкирам? 

Читатели помнят, как в про*
шлом году «Правда» преду*
преждала о том, что широко
разрекламированный высшим
российским руководством и
его пропагандистским аппара*
том «разворот на восток» мо*
жет обернуться большим пши*
ком, если сама российская
экономика не будет срочно ме*
няться. «Разворачиваться»*то
надо не с одним только сырь*
ём, а с какими*то более инте*
ресными перспективными на*
правлениями, непременно
связанными с инновационным
развитием. А вот с этим, как
выяснилось по прошествии го*
да, в путинской России по*
прежнему плохо.

Как свидетельствуют экс*
перты, многие китайские бан*
ки, придя на наш рынок, вмес*
то ожидаемых долгосрочных
инвестиционных проектов,
связанных с высокими техно*
логиями, столкнулись с «блес*
тящей» перспективой кредито*
вания строительства жилья. И
всё! Ничего более перспектив*
ного и интересного китайским
партнёрам не смогли предло*
жить ни российские коммер*
ческие структуры, ни куриру*
ющие их высокопоставленные
чиновники, только и умею*
щие, что твердить в бесчислен*
ных интервью и выступлениях
по ТВ о «разворотах». Ну а что
такое строительный сектор в
сегодняшней российской эко*
номике, какие он сулит про*

блемы, причём не только эко*
номического, но и полукрими*
нального, а то и откровенно
криминального характера, из*
вестно, наверное, каждому. 

Поэтому, перефразируя рус*
ского классика И.А. Гончаро*
ва, можно сказать, что с ки*
тайскими банками случилась
обыкновенная — в смысле,
современная российская —
история. И вот что по этому
поводу, например, прямо за*
явил представитель россий*
ского банковского сообщест*
ва — один из руководителей
Банка корпоративного фи*
нансирования Максим Осад*
чий: «Российские предприя*
тия и банки не сумели замес*
тить западные кредиты в Ки*
тае, а также и в других восточ*
ных странах». В связи с этим,
говорит банкир, «разворот на
восток» закончился. 

Мы бы, конечно, в отличие
от уважаемого банкира рады не
быть такими пессимистами,
но, повторимся, возможное уг*
лубление российско*китай*
ских финансовых связей зави*
сит прежде всего от того, изме*
нится ли внутренне сама Рос*
сия, будет ли, наконец, взят
новый экономический курс. А
иначе, сколько ни «разворачи*
вайся» на словах, дальше тор*
говли сырьём и полуфабрика*
тами с великим Китаем мы не
продвинемся.

Зато есть сфера экономичес*
ких отношений, где россий*
ско*китайское сотрудничество
дало за минувший год более
чем весомую прибавку. Речь —
о туризме, точнее, о поездках
китайских туристов в нашу
страну. Так, по официальным
данным столичного департа*
мента национальной полити*
ки, межрегиональных связей и
туризма, за 9 месяцев 2015 года
одну только Москву посетили
почти 400 тысяч граждан КНР.
При этом в российской столи*
це они оставили около 1 мил*
лиарда долларов, и это ещё не
окончательные данные за ми*
нувший год. Цифры же по всей
России, конечно, будут намно*
го большими. 

Выгодно ли россиянам такое
расширение сотрудничества?
Безусловно. Но вот что при

этом принципиально важно.
Помимо Москвы, особой по*
пулярностью у туристов из
КНР пользуются Ульяновск,
Казань и Санкт*Петербург
(Ленинград), а также Самара.
Отчего такое сочетание горо*
дов? Да оттого, что это — став*
ший уже знаменитым «Крас*
ный маршрут» — культурно*
познавательный тур, в ходе ко*
торого гражданам социалисти*
ческого Китая показывают наи*
более значимые места, связан*
ные с именем и деятельностью
В.И. Ленина. 

Точнее говоря, правильнее
сказать о нескольких «красных
маршрутах», включающих мес*
то рождения и места учёбы ос*
нователя Советского государ*
ства и вождя мирового проле*
тариата. Сюда прежде всего
входят Ленинский мемориал и
Музей*гимназия в Ульяновске,
знаменитый Казанский уни*
верситет, ну и, разумеется,
Мавзолей В.И. Ленина и крем*
лёвский некрополь на Красной
площади, а также мемориаль*
ный музей*заповедник «Горки
Ленинские» в Подмосковье и
Смольный в городе на Неве. 

Очень показательно в связи
с этим заявление, которое про*
шлым летом сделала заммини*
стра культуры РФ Алла Мани*
лова: «Красный маршрут» не
только подогревает интерес к
России, он способен стать
мощным катализатором этого
интереса». Насчёт катализато*
ра, думается, абсолютно пра*
вильно. В стране, являющейся
нашим главным торговым
партнёром, в которой марк*
сизм*ленинизм стал составной
частью государственной идео*
логии, интерес к титанической
фигуре В.И. Ленина среди
миллионов людей только воз*
растает. И если российские
официальные лица не будут
делать сколь безответствен*
ных, столь и безграмотных за*
явлений о жизни и деятельнос*
ти Ленина, то наша страна бла*
годаря его имени не только ук*
репит свои международные
связи, но и сможет существен*
но пополнить изрядно проху*
дившийся в условиях кризиса
бюджет.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Что китайцу 
в России по душе

Экономика чиновничье%коррумпированной России 
становится неинтересной китайским хозяйственникам, 

а вот память о Ленине, напротив, способствует 
расширению российско%китайских связей

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых отделениях России проводится 
подписка на газету «Правда» на апрель — июнь 2016 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
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«Ч ТО КАСАЕТСЯ бюд�
жетных расходов, то
ключевыми требова�

ниями здесь должны стать бе�
режливость и максимальная
отдача, правильный выбор
приоритетов, учёт текущей
экономической ситуации» — и
подпись: В. Путин. Как мы по�
нимаем, сии священные слова
президента страны должны
стать законом в работе этого
органа по контролю над ис�
полнением бюджета. 

Казалось, всё к тому и идёт.
Утверждая персональный со�
став Счётной палаты, председа�
тель Госсовета Крыма Влади�
мир Константинов так напутст�
вовал главных контролёров:
«Вы обязаны помочь органам
исполнительной власти пра�
вильно и эффективно расходо�
вать бюджетные ресурсы». А
глава республики Сергей Аксё�
нов предупредил чиновников:
«Все, кто работает с бюджетом,
должны понимать, что Счётная
палата всё равно проверит про�
цесс освоения средств».

А как и когда — нет ответа.
На сайте палаты вы не найдёте
ни плана работы, ни отчётов о
её деятельности. 

Так продолжалось бы и даль�
ше, если бы не грянул скандал,
начавшийся с того, что Счётная
палата Крыма затеяла провести
в конце прошлого года научно�
практическую конференцию на
тему «Особенность проверки ау�
дита в сфере закупок для госу�
дарственных и муниципальных
нужд в Республике Крым». Нет
сомнений, что вопрос этот
крайне злободневный. Ведь на
полуострове большинством му�
ниципальных образований и
министерств бюджетные сред�
ства не осваиваются катастро�
фически, а многие чиновники
погрязли в коррупции. 

Для пущей важности на кон�
ференцию были приглашены
контролёры аж из одиннадцати
субъектов Российской Федера�
ции. Их опыт как раз и должен

был помочь новоиспечённым
счётчикам Крыма и Севастопо�
ля научиться правильно обра�
щаться с бюджетными средства�
ми при проведении госзакупок.

И каковы же итоги столь
представительной конферен�
ции? На этот счёт на сайте
Счётной палаты сказано до�
вольно коротко и скучно: «Об�
суждались важнейшие вопро�
сы организации и осуществле�
ния аудита в сфере закупок с
учётом особенностей Респуб�
лики Крым». И точка.

Куда более красноречивым
оказался план проведения кон�
ференции, подписанный пред�
седателем Счётной палаты Кры�
ма Анатолием Заиченко и руко�
водителем её аппарата Натальей
Шевель, из которого следует, что
в ходе своей кропотливой рабо�
ты участники… дегустировали
вина, катались на канатной до�
роге (и это в Крыму, где каждый
киловатт на счету). Контролёры
смогли оценить кулинарное ис�
кусство самых дорогих здешних
ресторанов: «Украина» (Симфе�
рополь), «Царская кухня» (Лива�
дийский дворец), «Кутузов» (Ял�
та), «Весла» (Симферополь),
«Маркур» (Бахчисарай). Участ�
ники конференции смогли про�
дегустировать вина и коньяки
Крыма в подвалах Alma Valley
(Бахчисарай) и «Массандры».

Но никакое наше живописа�
ние не сравнится здесь с бухгал�
терской ясностью коротких
строк программы конференции,
скреплённых печатью Счётной
палаты. Вот они:

День 1�й: обед (14.00), ужин
(19.00), прибытие участников.

День 2�й: завтрак (9.00), от�
крытие конференции в Лива�
дийском дворце�музее (10.00),
выезд на ЮБК (11.00), посеще�
ние канатной дороги (14.00),
ресторан (14.00), экскурсия
(15.30), переезд в Массандру
(17.45).

День 3�й: завтрак (9.00), экс�
курсия (9.40), экскурсия
(10.40), экскурсия (12.00), обед

(13.00), экскурсия (15.00), рес�
торан (17.45).

День 4�й: завтрак (9.00), пе�
реезд в Бахчисарай, экскурсии
(11.00), дегустация, фуршет
(12.45), ресторан (14.45), рес�
торан (18.00).

То есть между всеми этими
лихими передвижениями от
ресторанов к дегустациям и
снова туда же трудно себе
представить, где и когда про�
ходила сама конференция? Не�
ужели прямо под ресторанны�
ми столиками по ночам? 

И подобных вопросов к орга�
низаторам конференции много.
За чей, господа, счёт все эти экс�
курсии и застолья, фуршеты и
дегустации? Кто оплачивал разъ�
езды контролёров от Симферо�
поля до Ялты, а оттуда в Бахчиса�
рай и Вилино (НИИ виноделия
и виноградарства Магарач) и об�
ратно? Один только располо�
женный в знаменитом дворце
барона Фредерикса ресторан
«Царская кухня» чего стоит! В
нём обедают лишь очень богатые
люди. Потчевали здесь и прези�
дентов. Не только своих, но и ев�
ропейских стран. Премьер�ми�
нистра Италии, например… 

Понятно, что в обеденных
залах гобелены только ручной
работы. Понятно, что на сто�
лах только дорогой фарфор,
хрусталь и серебро. А вот кое�
что из меню: суп с перепёлкой,
шампурики «Дворянские»
(сёмга, королевские креветки),
мясо по�императорски (говя�
дина в виноградном соусе с ма�
дерой), царские блинчики (с
красной или чёрной икрой)...
Какой после всего этого кон�
троль — тоже понятно.

Все эти многодневные гастро�
номические походы никак не
увязываются с самим предназ�
начением Счётной палаты, чья
сущность должна состоять из та�
ких понятий, как эффективное
расходование, бережливость,
открытость и, наконец, закон�
ность. Увы, всего этого в нашей
республике до неприличия ма�
ло. Посему в Крыму не только с
освоением бюджета беда, и со
всей экономикой тоже. После
таких, пардон, конференций в
плюсе только коррупция.

Валерий ЛАВРОВ.
Республика Крым.

Хотя Счётной палате в Республике Крым от
роду всего ничего, за своё благородное контро�
лирующее дело она принялась с энтузиазмом.
А как иначе, если на сайте палаты уже красует�
ся эпиграфом велеречивая цитата, напутствую�
щая на большие праведные дела.

Аудит под звон бокалов

П РЕСС�СЛУЖБА АвтоВАЗа сообщила, что
президент предприятия швед Бу Ан�
дерссон уволил свою гражданскую жену

Катерину Матушкову с должности директора
проекта по корпоративному развитию. Не стоило
бы лезть в их семейные дела, но ведь факт предан
огласке для всенародного обсуждения и одобре�
ния. И то, и другое льётся без удержу. С фотогра�
фиями. Вот стоит стройная, но уже уволенная Ка�
тя. Вот не менее стройный, но сохранивший своё
кресло Бу. Около машины стоит — при деле. Ну
как тут удержишься от комментариев…

Матушкова уволена в соответствии с Кодексом
этики, который был введён в повседневную жизнь
автостроителей под занавес прошлого года. Наша
газета уже писала об этом уникальном документе,
который предписывает коллективу вести себя хо�
рошо. Это значит, что надо удовлетворённо сопеть
в две дырочки, когда получаешь в месяц триста
долларов, а французский работяга из того же «Ре�
но�Ниссан», которому принадлежит АвтоВАЗ, —
раз в десять больше. Он, вполне возможно, из го�
рода Булонь�Бийанкур, где штабквартира РЕНО,
и почти парижанин, ибо столица Франции рядом.
Ну разве можно посадить его на зарплату русско�
го Ваньки из Тольятти?

Чуете разницу? Коллектив автогиганта разни�
цу по зарплате, конечно, чует. А в остальном он
чихать хотел и на Андерссона, и на его Кодекс
этики, позволяющий открывать рот только для
вознесения хвалы заводскому менеджменту и
его антироссийской политике. Вазовцы перио�
дически выходят на митинги протеста против
сокращения персонала, требуют повышения
зарплаты и Андерссона кроют почём зря. Но на�
казывать их за это — себе дороже. Ведь скандал
будет на всю Россию. Такого кодекса нет ни в
российской, ни в родной для господина Бу
шведской Конституции. А свобода слова есть
везде. Вот и остаётся Андерссону лишь показы�
вать личный пример соблюдения Кодекса эти�
ки, который запрещает родственникам работать
вместе, чтобы избежать «конфликта интересов
на некоторых уровнях менеджмента».

Но куда важнее конфликты с коллективом, ко�
торые тоже недопустимы по Кодексу этики. Сгла�
дить ситуацию можно, если для начала перейти с
президентской зарплаты в 22 миллиона рублей в
месяц на рабочую пайку. Люди бы это поняли и
оценили. Но так можно довольно быстро стать
полным холостяком. Да и как жить на эту пайку
Андерссону? Это семьи тольяттинцев могут пере�
биваться от получки до получки, а господин Бу к
этому не привык. Вот и придумали имиджмейке�
ры гениальный ход: уволить Катерину в строгом
соответствии с Кодексом этики, чтобы народ с хо�
ду понял, какой президент предприятия принци�
пиальный и бескомпромиссный.

Но ведь каждому работяге понятно, что кон�
фликт интересов Бу и его гражданской жены
возможен только на уровне кухни. К примеру,
если подаст Катерина своему гражданскому му�
жу на завтрак не традиционную солёную свини�
ну с пюре из репы, как это принято в Швеции, а
пивной суп с имбирём по�чешски, ибо её родо�
словная тянется из этой славной страны. Вот те�
бе и семейный конфликт! А производственных
нет и быть не может, ведь цель корпоративного
развития у гражданских супругов общая. Вот и
уничтожают дружно на АвтоВАЗе «всё россий�
ское, чтобы никогда не возродились «Лады» с

отечественной начинкой.
Кодекс чести притянут за уши ещё и потому,

что Матушкова родственницей по российскому
законодательству не является, и её работа на
предприятии ничему не противоречит. Кроме
того, увольнение в России человека из�за воз�
можных конфликтов «на некоторых уровнях
менеджмента» невозможно без грубого наруше�
ния Трудового кодекса. Такое шведское «пюре
из репы» отменят в любом российском суде. Но
до суда, конечно, дело не дойдёт.

— Это решение мы приняли вместе с Катери�
ной. Это справедливо. Я благодарен ей за до�
стигнутые высокие результаты, — не без лукав�
ства прокомментировал Андерссон своё исто�
рическое решение.

Высокие результаты есть. Уничтожены опыт�
ное и другие производства, чтобы и мысли не
возникало о создании новых российских моде�
лей. Около двадцати тысяч работников покину�
ли АвтоВАЗ за два года президентства залётного
шведа. За те же два года совокупный убыток
предприятия, по сообщениям СМИ, может со�
ставить 70 млрд. рублей.

Но особой заслуги Катерины в этом нет: это
всё «достижения» самого Андерссона.

— Его попытка попиариться на фоне увольне�
ния Матушковой — это всем понятный дешёвый
трюк. Как у нас говорят, проще пареной репы. Ес�
ли усмотрел угрозу конфликта интересов, то будь
мужчиной, не свою гражданскую жену увольняй,
а собери манатки и двигай по маршруту Тольятти
— Стокгольм в полном соответствии с Кодексом
этики, — такой совет даёт президенту АвтоВАЗа
Геннадий Говорков, помощник депутата Госдумы
от КПРФ Леонида Калашникова.

Были и другие незамысловатые трюки у гос�
подина Андерссона. По его же признанию, хо�
дит он порой с Катериной по магазинам — об
охране ни слова! — а народ узнаёт его и радост�
но машет руками. Лично я не исключаю, что и
ногами могли махать, но об этом тоже ничего не
сказано. Или поехал однажды Андерссон в аэ�
ропорт как простой вазовец на новенькой моде�
ли, а она возьми да сломайся в дороге. Ну как
после этого нам на качество пенять, если от не�
го страдает даже президент АвтоВАЗа.

В эти дни угодливые журналисты всё это
вспомнили и умилились. Но мы пиар на паре�
ной репе уже проходили и хорошо помним, как
даже президент России Борис Ельцин — уж не
чета Андерссону! — ездил по Москве на трамвае
к заводской проходной.

Однако с Андерссоном можно согласиться в
одном. Раз Кодекс этики узаконил своим при�
казом, сам же и выполняй. Пребывание госпо�
дина Бу на предприятии после всего, что он с
ним сделал, совершенно нетерпимо.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Тольятти.

Между тем…
В прессе появились сообщения о том, что акционе#

ры крупнейшего российского производителя легко#
вых автомобилей АвтоВАЗа намерены сменить гене#
рального директора предприятия Бу Андерссона. По
данным СМИ, причиной возможной замены Ан#
дерссона стали неудовлетворительные финансовые
показатели компании. 

Градус падения

Адреса сопротивления

Заметки по поводу

Пиар
на пареной репе

Рукоплещите, граждане, кто понаивнее. Поклонники западной фор�
мы выражения высоких чувств могут кричать «Виват!» и показывать
пальцами рогатульку. У слезливых в таких случаях демократических
СМИ от умиления уже намокли все платочки. Вспоминают другие ситу�
ации, когда тоже можно было обронить слезу, но ведь проворонили, не
обронили. Ничего, теперь наверстают… По какому же поводу возникли
интернетовский гам и проявление высоких чувств?

Парламентский дневник

С РАЗУ в трёх чтениях го�
лосами «Единой России»
был принят предложен�

ный правительством законо�
проект о повышении с 1 апреля
ставок акцизов на автомобиль�
ный бензин и дизельное топли�
во. Из�за обвала мировых цен
на энергоносители российская
казна, по предварительным
расчётам, недополучит 2,6
триллиона рублей, что состав�
ляет 20 процентов от расходной
части бюджета. Вот для того,
чтобы отчасти компенсировать
выпадающие доходы, и была
предложена эта драконовская
мера: повысить акциз на бен�
зин на 2 рубля за литр, а на диз�
топливо — на 1 рубль. В резуль�
тате, убеждал представитель
правительства, заместитель ми�
нистра финансов Юрий Зуба�
рев, удастся залатать дыру в 70
миллиардов рублей.

В ответ на вопрос депутатов
«будут ли селу компенсиро�
ваться потери — ведь удорожа�
ние ГСМ в преддверии посев�
ной негативно отразится на
сельском хозяйстве?», минфин
показал селянам кукиш: мол, в
прошлом году программа под�
держки сельского хозяйства
была увеличена на 74 миллиар�
да рублей и этого вполне до�
статочно, чтобы пережить удо�
рожание горючего, а кроме то�
го, крестьяне могут сами воз�
местить себе убытки, повысив
цены на свою продукцию. Ни#
колай Коломейцев и Владимир
Федоткин обратили внимание
представителя правительства
на то, что увеличение акцизов
ударит и по другим отраслям.
Тогда в чём стратегический
смысл предлагаемого реше�
ния? — спрашивали они. Вра�
зумительного ответа не после�
довало. Напрасно «единорос�
сы» пытались подбросить за�
местителю министра финан�
сов спасительную соломинку:
дескать, пообещайте, что полу�
ченные от акцизов деньги пой�
дут на дороги. Чиновник вы�
нужден был повторить моти�
вировку принятия законопро�
екта: хотя акцизы и направля�
ются в региональные дорож�
ные фонды, но в данном слу�

чае их повышение предлагает�
ся в качестве мобилизации до�
полнительных доходов именно
на покрытие дефицита феде�
рального бюджета.

Вера Ганзя оценила последст�
вия очередного правительствен�
ного манёвра: повышение цены
на топливо приведёт к повыше�
нию цен практически на все то�

вары, что, конечно, особенно
ощутимым станет для неиму�
щих; многие предприятия мало�
го и среднего бизнеса, а глав�
ным образом, те, что предостав�
ляют транспортные услуги, за�
кроются; жестокий удар будет
нанесён по сельхозтоваропроиз�
водителям. Может быть, стоило
пойти другим путём, заметила
депутат, например, потрудиться
над улучшением собираемости
налогов, сократить потери на
таможне, снизить ассигнования
госкорпорациям, у которых ос�
тались ещё неиспользованными
выделенные ранее средства,
ввести прогрессивную шкалу
налогообложения, налог на вы�
воз капитала? Всё это Компар�
тия давно советует правительст�
ву взять на вооружение. Однако
вместо таких очевидных шагов
кабинет министров в качестве
одной из мер пополнения бюд�
жета предлагает продать госу�
дарственную долю «Роснефти».
Более странное, недальновид�
ное решение и придумать труд�
но. Раздербанить госсобствен�
ность и ободрать нищее населе�
ние — это правительство запро�
сто, а вот тряхнуть крупный ка�
питал — да ни боже мой.

«Единая Россия» заранее го�
товится к сентябрьским выбо�

рам. Влёт во втором и в третьем
чтениях «медведи» пропихнули
два закона, меняющие: один —
правила агитации, другой —
правила наблюдения за выбора�
ми. В первом случае «партия
власти» вставила палки в колёса
транспортных средств, участву�
ющих в автопробеге, объявив
это мероприятие демонстраци�
ей, а также ввела обязательность
уведомления органов власти об
установке «быстровозводимой
сборно�разборной конструк�
ции» при проведении публич�
ного мероприятия, подразуме�
вая под сей абракадаброй агита�
ционную палатку или, напри�
мер, информационный куб.
Причём если палатка и куб не
мешают движению пешеходов и

транспортных средств, то уве�
домление должно подаваться за
десять дней, а если мешают — за
три дня. «Железная логика», как
говорил о своих умозаключени�
ях подвыпивший герой в извест�
ном фильме. 

Второй законопроект, по за�
мечанию Николая Коломейце�
ва, следовало бы назвать «О за�
прете контроля на выборах». К
этому, собственно, и сводится
63�страничный (в первом чте�
нии) труд, дополненный во вто�
ром чтении ещё 65 страницами
поправок. Одна из главных до�
стопримечательностей этого
документа — увеличение изби�
рательных фондов одномандат�
ников с 15 миллионов рублей до
40 миллионов. Вот бы где пра�
вительству искать золотую жилу
для наполнения казны! Почто�
вые ящики избирателей, навер�
ное, рухнут под тяжестью аги�
ток, а телевизионные ящики
взорвутся от гремучей смеси
лжи, ни к чему не обязывающих
обещаний, от потоков грязного
компромата, которые польются
с «голубых экранов» прямо в
«достопочтенные уши» легко�
верных обывателей. Второе
сногсшибательное новаторство,
которое уводит выборы в тень,
— это прикрепление за три дня

до выборов с помощью обяза�
тельной аккредитации в избир�
коме представителей СМИ к
определённым избирательным
участкам. Причём договор с ре�
дакцией СМИ должен быть за�
ключён не менее чем за два ме�
сяца до назначения даты выбо�
ров. Это значит, что о праве ос�
вещать думские выборы 2016 го�
да редакции должны похлопо�
тать уже в марте. 

О разбалансировке разных
отраслей права заявил Владимир
Бессонов при обсуждении ещё
одного резонансного законо�
проекта: гайки, прижимающие
политические права и свободы
граждан, закручиваются, а те,
что регулируют наказание за
уголовные преступления, на�

против, ослабляются. Что бы
это значило? — вопрос для раз�
мышления. По предложению
Верховного суда РФ Госдума
приняла в первом чтении по�
правки в Уголовный кодекс. Те�
перь побои и угроза убийством,
а также подделка неофициаль�
ных документов и злостное ук�
лонение от уплаты средств на
содержание детей или нетрудо�
способных родителей, если всё
это впервые запротоколирова�
но, не будут считаться уголов�
ными преступлениями. На де�
боширов и уклонистов�али�
ментщиков станут воздейство�
вать административно, то есть
штрафами и исправительными
работами. Эти нормы в случае
их принятия распространятся и
на уже осуждённых по данным
статьям. Таким образом, из�под
действия уголовного закона мо�
жет быть выведено около 200000
лиц. Ещё одна новация — уве�
личение суммы хищения чужого
имущества, с которой наступает
уголовная ответственность, с
одной до пяти тысяч рублей. 

Позицию фракции КПРФ,
проголосовавшей против подоб�
ной декриминализации и либе�
рализации уголовного законода�
тельства, представил Юрий Си#
нельщиков. Он отметил, что так

называемая гуманизация обер�
нётся против сотен тысяч потер�
певших от вышеназванных пре�
ступлений. Ведь за побои или
угрозу убийством привлекаются
в основном те семейные дебо�
ширы, которые неоднократно, а
иногда на протяжении многих
лет учиняют насилие в отноше�
нии жён и детей. Разговоры о
том, что эти лица якобы впервые
оступились, циничны. Что каса�
ется хищений менее 5 тысяч
рублей, то, как правило, гражда�
не, заявляющие о пропаже, не
могут сообщить никаких сведе�
ний о лицах, причастных к кра�
же. А установить этих лиц поли�
ция, по мнению Ю. Синельщи�
кова, не сможет, так как она, в
случае вывода этих преступле�

ний из�под действия Уголовного
кодекса, не вправе будет прово�
дить следственные или опера�
тивно�розыскные мероприятия.
Возможности же администра�
тивного расследования весьма
ограниченны, а значит, ворам и
мошенникам даётся «добро» на
приобретение статуса «профес�
сионал». Обращает на себя вни�
мание появившаяся новация о
том, что такая мера уголовно�
правового характера, как штраф,
по результатам расследования
уголовного дела станет прерога�
тивой не суда, а начальника
ОВД. Это, уверен депутат, по�
влечёт рост беззаконий и кор�
рупции в полиции, органах
предварительного следствия и
дознания. Благая цель, заявлен�
ная авторами законопроекта, —
сократить число граждан с клей�
мом «судимый» — достигается
очень просто, отмечает Синель�
щиков: всего�то нужно вписать
в УК РФ одну строчку, что лицо,
осуждённое за совершение пре�
ступления небольшой тяжести,
не считается судимым. Парла�
ментарий назвал законопроект,
внесённый Верховным судом
РФ, «контрреволюцией в уго�
ловном законодательстве».

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

— Борьба, которая ведётся мировым импе�
риализмом и отечественным капитализмом,
— это борьба за сохранение частной собст�
венности и дальнейшую эксплуатацию трудя�
щихся, и не более того, — указал Николай Ря�
бов на пленарном заседании Госдумы 26 фе�
враля в часе политических заявлений. И в хо�
де законотворческой работы этот тезис депу�
тата�коммуниста доказал свою актуальность.

«Медвежий» стиль: грабить,
затыкать рот и устраивать 

контрреволюции

Новый налог на трудящихся
Г ОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА при�

няла в спешке (практически без
обсуждения) законопроект, вне�

сённый правительством Д.А. Медведе�
ва (лидер «Единой России») об очеред#
ном повышении акцизов. 100% депута�
тов�коммунистов проголосовали «про�
тив», а 100% депутатов от «Единой Рос�
сии» — «за». 

Акциз — это вид налога, который вклю#
чается в цену товаров и услуг и тем самым
фактически уплачивается конечным потре#
бителем. При покупке товара ни в чеке,
ни в других передаваемых покупателю
документах эта сумма отдельно не выде�
ляется. Но вслед за повышением акцизов
цены повышаются на всё.

На этот раз правительство предложило
повысить с 1 апреля 2016 года ставки ак�
цизов на автомобильный бензин, не со�
ответствующий пятому классу, и на пря�
могонный бензин на 24,8% и на 26,8%
соответственно. На автомобильный бен�
зин пятого класса — на 34,5%. На дизель�
ное топливо — на 27,5%. За счёт этого
планируется собрать с населения 75,4
млрд. рублей. Здесь необходимо отме�
тить, что в нынешнем году это уже второе

повышение ставок акцизов. С начала
2016 года они возросли на 36,1% на бен�
зин и на 20,3% — на дизельное топливо.
Этим правительство планирует собрать с
людей ещё 89,3 млрд. рублей. Сложив две
цифры, легко подсчитать: «Единая Рос�
сия» планирует собрать с потребителей
только по этому виду акцизов (дополни�
тельно к уровню прошлого года) 164,7
млрд. рублей. ИЗ�ЗА РОСТА АКЦИЗОВ
(ВХОДЯЩИХ В ЦЕНУ ВСЕГО) РЕ�
АЛЬНО СОКРАТЯТСЯ БЮДЖЕТНЫЕ
РАСХОДЫ НА ЗДРАВООХРАНЕНИЕ,
ОБРАЗОВАНИЕ, ПЕНСИИ, СТИПЕН�
ДИИ, ДЕТСКИЕ ПОСОБИЯ И ТАК
ДАЛЕЕ. Меньше можно будет купить
еды и лекарств. Вырастут и тарифы на ус�
луги ЖКХ. Кому от этого будет лучше?

Цена акцизного автомобильного
бензина пятого класса увеличится за
тонну с 7 тысяч 530 рублей до 10 тысяч
130 рублей, то есть на 2 тысячи 600 руб#
лей. На дизельное топливо: с 4 тысяч
150 рублей до 5 тысяч 293. На прямо�
гонный бензин: с 10 тысяч 500 рублей
до 13 тысяч 100 рублей. Если пересчи�
тать на один литр, то ставка акциза по�
вышается сразу на 2 рубля на автомо�

бильный бензин и на рубль — на ди�
зельное топливо. Но поскольку на эту
ставку автоматически накручивается
ещё и налог на добавленную стоимость,
то реальное удорожание будет боль�
шим. Приведёт ли это к росту доходов
бюджета, как планирует правительство
Медведева? Думаю, нет.

Дело в том, что для всех производи�
телей товаров и услуг возрастут расходы
на производство. Из�за понижающейся
покупательной способности населения
не все смогут эти затраты включить в
цену. Значит, будут нести убытки и ра�
зоряться. А вслед за этим перестанут
платить и остальные налоги. Бюджет
получит убытки, а не дополнительные
доходы. Скоро посевная. Депутаты�
коммунисты предлагают поставить
крестьянам бензин, масла, дизельное
топливо хотя бы по себестоимости. Де�
шевле будут все продукты и сырьё. Се�
ло хоть немножко задышит. Но «Еди�
ная Россия» настаивает на повышении.

Депутаты�коммунисты не только
проголосовали «против», но и в очеред�
ной раз показали, как можно решить
нынешние проблемы, не залезая в кар�

ман населения и не разоряя бизнес.
Свыше 600 миллиардов рублей, выде�
ленных из федерального бюджета на
развитие госкорпораций, просто про�
кручиваются в банках для наживы.
Свыше триллиона рублей (даже без
учёта закрытых статей расходов) в про�
шлом году не использованы! Коммуни�
сты предлагали ввести прогрессивную
шкалу подоходного налога на сверхбо�
гатых и так далее. Используя эти меха�
низмы, можно было бы не только не
повышать в очередной раз акцизы, но и
профинансировать капитальный ре�
монт домов, остановить рост цен на ле�
карства. Можно было с начала года по�
высить пенсии не на четыре процента,
а минимум на 12,5% — уровень офици�
альной инфляции. 

Но принять наши предложения —
значит ущемить интересы олигархов.
Депутаты от «Единой России» на это не
идут и не пойдут. Они все проблемы ре�
шают за счёт простых людей.

Владимир ФЕДОТКИН.
Депутат Государственной думы, первый

секретарь Рязанского обкома КПРФ.

В СТОЛИЦЕ Республики Марий Эл
Йошкар�Оле состоялся пикет в
поддержку бесплатного обучения,

против коррупции в системе образова�
ния и науки. Пикет был организован Го�
родским комитетом КПРФ и республи�
канским комитетом комсомола у здания
Поволжского государственного техно�
логического университета.

Среди участников — известные и мо�
лодые учёные республики, аспиранты
вузов и студенты техникумов, коммуни�
сты и сторонники КПРФ. Всех их объе�
динила тревога за негативные процессы,

вызванные внедрением капитализма в
систему образования и науки. Власти
республики сетуют на сокращение фи�
нансирования образования, в результате
чего произошло снижение заработной
платы у воспитателей детских садов, ря�
довых учителей, тогда как сами руково�
дители вузов и образовательных учреж�
дений свои доходы изрядно приумно�
жили.

Один из лозунгов участников пикета
— против покупных диссертаций. Пи�
кетчики сообщали факты о том, что вся
вертикаль государственной власти про�

низана людьми, вроде бы защитившими
диссертации, но не имеющими ничего
общего с наукой. Интернет пестрит объ�
явлениями о возможности приобретения
за плату диссертаций, дипломных работ,
курсовых и рефератов, что несёт угрозу
интеллектуальному потенциалу страны.

В заключение пикета было выдвинуто
требование отправить в отставку руково�
дителей министерств образования и науки
РФ и Республики Марий Эл.

Пресс#служба Йошкар#Олинского 
горкома КПРФ.

Пшеница 
по рекордным

ценам

РОССИЯНЕ, и без того
страдающие от взлёта цен

на импортные продукты, вы�
званного ослаблением рубля,
покупают даже местную пше�
ницу по рекордным ценам, со�
общает американское новост�
ное агентство «Блумберг».

По словам заместителя ди�
ректора стратегического мар�
кетинга ЗАО «Русагротранс»
Игоря Павенского, к 25 янва�
ря на юге России цена пшени�
цы 4�го класса выросла до
11800 рублей за тонну.

Когда курс российской ва�
люты начал зашкаливать, про�
изводители повысили цены в
рублях, дабы приблизить свои
доходы от внутренней торгов�
ли к долларовой прибыли от
экспорта, поясняет автор. По
данным «Русагротранса», в де�
кабре Россия экспортировала
рекордный объём пшеницы.

Заместитель министра сель�
ского хозяйства Сергей Левин
распорядился спланировать
возможное ужесточение огра�
ничений на экспорт.

Владимир Петриченко
(«ПроЗерно», Москва) заме�
тил: рост цен на пшеницу мо�
жет нанести ущерб россий�
ским животноводам.

Повышение пошлин на экс�
порт будет означать, что «выра�
щивание зерновых принесут в
жертву, дабы другая отрасль жи�
ла лучше», заявил также Петри�
ченко. «Это неудачная такти�
ка», — считает он.

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд
со стороны

Знания купить нельзя
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●● ПРЕТОРИЯ. Расовая на	
пряжённость, экономическое
неравенство и острая нехватка
жилья для студентов стали при	
чиной волнений в ряде вузов
ЮАР. Одним из центров столк	
новений белых и чернокожих
учащихся стал Университет
Претории. Беспорядки вспых	
нули во время манифестации
против обучения на африкаанс
белого меньшинства.

●● БУДАПЕШТ. Вопрос о
квотах на приём беженцев
должны решать граждане Венг	
рии, а не Евросоюз, заявил пре	
мьер	министр страны Виктор
Орбан после того, как прави	
тельство направило в ЦИК
предложение о проведении ре	
ферендума по этому вопросу,
который будет звучать так: «Го	
товы ли вы дать ЕС мандат на
переселение неграждан Венгрии
в Венгрию без одобрения На	
ционального совета?» 

●● КАМПАЛА. Лидер уган	
дийской оппозиции Кизза Беси	
дже призвал к проведению
уличных демонстраций в знак
протеста против своего задер	
жания и официально объявлен	
ных результатов выборов прези	
дента, согласно которым 71	
летний Йовери Мусевени, за	
нимающий пост главы Уганды с
1986 года, одержал победу, на	
брав более 60% голосов. Оппо	
зиция не признаёт эти итоги и
называет выборы пародией.

●● ЛОС�АНДЖЕЛЕС. В США
состоялась 88	я церемония вру	
чения наград Американской ака	
демии киноискусств. Лучшим
фильмом была признана картина
Тома Маккарти «В центре вни	
мания», рассказывающая о рас	
следовании журналистами «Бо	
стон глоб» фактов педофилии
среди американских священни	
ков. Пятикратный номинант на
«Оскара» актёр Леонардо Ди
Каприо с шестого захода нако	
нец	то получил заветную золо	
тую статуэтку  за исполнение
главной мужской роли в ленте
«Выживший», а создатель этого
фильма Алехандро Гонсалес
Иньярриту стал победителем в
номинации «лучший режиссёр».
Лучшей актрисой названа Бри
Ларсон, сыгравшая в картине
«Комната». Приз в категории
«лучший иностранный фильм»
достался ленте венгра Ласло
Немеша «Сын Саула».

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Вести с Украины

ВМИНУВШЕЕ ВОСКРЕ
СЕНЬЕ экстремисты из
украинского неонацист

ского объединения «Свобода»
вновь начали блокировать в
Житомирской области россий
ские грузовые автомобили,
едущие транзитом со стороны
Белоруссии. В понедельник
эту инициативу поддержали
активисты Сумской области.

Постоянно увеличивается
количество боевой техники на
линии сопротивления в Дон
бассе. Киевские военные пере
бросили ещё несколько уста
новок реактивных систем зал
пового огня «Град» к Станице
Луганской в ЛНР. Если за пре
дыдущие сутки здесь, по сооб
щениям Народной милиции
ЛНР, всего три раза обстреляли

позиции, то в соседней респуб
лике обстрелы ведутся более
интенсивно. 

Так, за сутки 26 февраля ВСУ
231 раз обстреляли территорию
ДНР, при этом была ранена одна
женщина. Обстрелам подвер
гался район села Калиновка, по
которому с направления посёл
ка городского типа Луганское
вёлся огонь из орудий БМП, ав
томатических и противотанко
вых гранатомётов АГС и РПГ,
крупнокалиберных пулемётов и
лёгкого стрелкового оружия. 

Всего за неделю в результате
обстрелов со стороны украин
ских силовиков по территории
ДНР погибли одиннадцать че
ловек, заявили в аппарате
уполномоченного по правам
человека.

С 1 марта прекращается рас
следование дел по преступле
ниям на Майдане во время так
называемой революции досто
инства в 2013—2014 годах в
Киеве, сообщил начальник
Управления специальных рас
следований Генеральной про
куратуры Украины Сергей Гор
батюк. «Следствие не может
продолжаться, так как следо
ватели теряют полномочия, а
Государственное бюро рассле
дований (ГБР. — Ред.) работать
не будет», — уточнил чинов
ник. Также он напомнил, что
предупреждал об этом, но Вер
ховная Рада завершила свою
работу, так и не приняв изме
нений в закон о ГБР. Следую
щее заседание парламента со
стоится только 15 марта.

Е ЩЁ В ФЕВРАЛЕ Генпро
куратура призывала Вер
ховную Раду отсрочить

вступление в силу закона о Го
сударственном бюро расследо
ваний, чтобы не допустить
критической ситуации с изуче
нием «майдановских» дел.

Безнаказанность расстрела
сотрудников правопорядка на
Майдане в феврале 2014 года
превратила Украину в бан
дитское государство, заявил
по этому поводу глава Донец
кой народной республики
Александр Захарченко. «Если
боевик с Майдана на всю
страну рассказывает, как он
убивал сотрудника «Беркута»
и сотрудника МВД, и на Ук
раине его не расстреливают и
не сажают, то какое же госу
дарство бандитское? Даже су
да нет. Получается, все бан
диты там получили амнис
тию», — сказал он.

На Украине вышла в прокат
документальная лента «Плен
ники», в которой содержится
интервью участника Евромай
дана Ивана Бубенчика, при
знавшегося, что он первым
открыл огонь в Киеве по бой
цам спецподразделения «Бер
кут» 20 февраля 2014 года. Во
всех подробностях Бубенчик
рассказывает, что сам из авто
мата застрелил в затылок как

минимум двух офицеров и ра
нил в ногу ещё нескольких си
ловиков. Фактически доказа
но, что ещё утром 20 февраля
жертвами убийц стали отнюдь
не защитники Майдана, а
бойцы «Беркута». Согласно
информации из открытых ис
точников, Бубенчик — акти
вист Евромайдана, командир
карательного батальона «За
пад2», участник так называе
мой АТО, удостоен государст
венных наград. 

Генпрокуратура Украины,
которая вела расследование
по соответствующему заявле
нию Бубенчика, должна была
определить, убийство это или
самооборона, сообщил позд
нее начальник Управления
специальных расследований
Генпрокуратуры тот же Гор
батюк.

Для сравнения: в Соединён
ных Штатах некто Стивен в
декабре 2013 года был приго
ворён к 48 годам за то, что от
крыл стрельбу по полицей
ским. Только открыл стрель
бу, никого не ранив и не убив,
— и 48 лет тюрьмы! А майдан
ный Бубенчик, как видите,
убив офицеров полиции, хо
дит в «героях» и раздаёт от
кровенные признания напра
во и налево.

В.М.Т.

«Герои» бандитского
государства

Как уже писала «Правда», 5 февраля отмечалась годовщина освобожде�
ния города Изюма от немецко�фашистских захватчиков. Тогда у памятника
героям собрались учителя со своими учениками, воины�«афганцы», «черно�
быльцы», жители города. Но вскоре в отношении нескольких изюмчан, «по�
смевших» возложить цветы к монументу, было открыто уголовное делопро�
изводство. Теперь этих людей вызывают на допросы в СБУ и в полицию.

Памяти учёного
и гражданина

С чувством глубокой скорби восприняли
сообщение о кончине академика Михаила 
Леонтьевича Титаренко, выдающегося совет
ского и российского востоковеда, глубокого
знатока китайской философии и духовной
культуры.

Свою трудовую и научную деятельность
М.Л. Титаренко посвятил развитию всесто
ронних отношений нашей страны с Китаем.
Проработав два десятилетия в аппарате ЦК
КПСС, он внёс большой личный вклад в ук
репление связей между КПСС и КПК.

На посту директора Института Дальнего Вос
тока РАН, где Михаил Леонтьевич проработал
последние тридцать лет, он показал себя талант
ливым организатором науки. Под его руковод
ством институт стал центром научных исследо
ваний по широкому кругу теоретических и

практических проблем развития Дальнего Вос
тока, и в первую очередь — Китая.

Перу М.Л. Титаренко принадлежит более 300
научных работ, многие из которых переведены и
изданы во многих странах мира.

Свою научную работу Михаил Леонтьевич ус
пешно сочетал с общественной деятельностью,
был подлинным лидером народной дипломатии
в российскокитайских отношениях, более
двадцати лет являясь председателем Общества
российскокитайской дружбы.

Выражаем искренние соболезнования родным
и близким Михаила Леонтьевича, его друзьям и
товарищам и всему коллективу института.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Руководитель фракции КПРФ в Государственной

думе, Председатель ЦК КПРФ.

По страницам зарубежной печати

Пульс планеты

АМЕРИКАНСКАЯ част
ная компания Draken,
штабквартира которой

находится в Лейкленде (штат
Флорида), предоставляет тех
ников, экипажи и самолёты «в
аренду» для подготовки воен
ных лётчиков, пишет Гуидо
Олимпио в статье, напечатан
ной в итальянской газете «Кор	
рьере делла сера». 

Компания уже давно берёт
на себя роль одной из сторон
на многочисленных учениях.
Американцы, а также францу
зы пользуются услугами
Draken, умело завоёвывающей
конкретные секторы рынка. 

Draken обладает самыми
крупными частными ВВС, под
чёркивает корреспондент, она

может предложить услуги лёт
чиков, технического персонала
и самолёты, купленные в раз
личных странах мира и осна
щённые самым совершенным
оборудованием. Компания
внедрилась в широкую систему
аутсорсинга. В Соединённых
Штатах её услугами пользуется
даже ЦРУ. Некоторые сотруд
ники компании привлечены к
реализации программы по при
менению беспилотников в
борьбе с ИГИЛ и «АльКаи
дой». Компания предоставляет
настолько широкий спектр ус
луг, что Пентагон сокращает
или реорганизует свои структу
ры, говорится в статье. 

В ФортИрвине, националь
ном учебном центре, построе

ны макеты ближневосточных
населённых пунктов. Центр
стал идеальным местом для от
работки ударов, технических
экспериментов. Это трениро
вочная площадка, куда доволь
но часто приезжают союзники
США из Европы и стран Пер
сидского залива. Если на земле
действуют «актёры», изобража
ющие повстанцев, то в небе
должны находиться другие дей
ствующие лица, играющие роль
«плохих» и раскрашенные в
цвета российской авиации либо
облачённые в специальную пус
тынную маскировку. По причи
нам финансового характера или
необходимости направить пер
сонал на передовую американ
ское командование решило рас
формировать 65е авиакрыло,
работу которого стала выпол
нять Draken, отмечает автор
статьи.

(Inopressa.ru).

Латинская Америка

Белорусский пример

Вода из воздуха

Жители столицы Перу — Лимы уже неоднократно выходили на акции
протеста против готовящейся правительством приватизации системы
снабжения питьевой водой в городе. В январе Федерация работников во�
доснабжения и канализации Перу (FENTAP) провела всеобщую двухднев�
ную забастовку. Однако кабинет министров, что называется, не дрогнул.

ЯВЛЯЯСЬ, согласно зако
нодательству, светской ре
спубликой, Таджикистан

приобретает всё больше черт
монархии — с неограниченной
властью правителя, полномочия
которого передаются по наслед
ству. Концентрация влияния в
руках президента и его ближай
шего окружения наблюдалась и
раньше, но в последние месяцы
этот процесс заметно убыстрил
ся. Причиной стал разгром глав
ной оппозиционной силы стра
ны — Партии исламского воз
рождения Таджикистана
(ПИВТ). Деятельность органи
зации, включённой в число экс
тремистскотеррористических
группировок, запрещена, а её
лидеры (за исключением пред
седателя ПИВТ Мухиддина Ка
бири, скрывающегося за грани
цей) находятся в местах лише
ния свободы. 

У руководства страны избав
ление от оппозиции вызвало не
скрываемую эйфорию. В конце
2015 года таджикский парла
мент принял закон «Об основа
теле мира и национального

единства — Лидере нации».
Присвоением Эмомали Рахмо
ну громкого титула инициатива
не исчерпывается. В соответст
вии с положениями закона «ли
дер нации» получает пожизнен
ный иммунитет от уголовного
преследования, до конца дней
обеспечивается государствен
ной охраной, персональным
транспортом и жильём. Даже в
случае ухода со своего поста
Рахмон сохранит самые широ
кие полномочия. Например, он
сможет в любое время обра
щаться к народу и давать реко
мендации органам власти по во
просам внутренней и внешней
политики. Помимо этого, закон
обязывает граждан республики
проявлять уважение к «лидеру
нации», нарушителям грозит
наказание. На малой родине
Эмомали Рахмона — в посёлке
Дангара Хатлонской области —
будут созданы музей президента
и библиотека его имени.

Но, подобно старухе из пуш
кинской «Сказки о рыбаке и
рыбке», глава Таджикистана не
ограничил этим свои аппетиты.

В конце января парламент одоб
рил законопроект о внесении
изменений в Конституцию. Те
перь инициатива будет вынесе
на на референдум, который
пройдёт предположительно в
мае—июне. Если поправки при
мут (а сомнений в этом практи
чески нет), ограничения на ко
личество президентских сроков
для Рахмона будут сняты. Таким
образом, в 2020 году, который,
по действующему законодатель
ству, должен стать последним в
бессменном правлении «лидера
нации», президента ожидает
очередная ритуальная церемо
ния продления полномочий. 

Конституционные измене
ния, впрочем, предусматривают
и другой вариант развития со
бытий, а именно: уход Рахмона
в отставку. Это становится по
нятным, если проанализировать
норму о снижении возрастного
ценза для кандидатов в прези
денты с 35 до 30 лет. Независи
мые наблюдатели не сомнева
ются, что эти поправки вносят
ся с расчётом на одногоединст
венного человека — сына прези

дента Рустама Эмомали. Несмо
тря на свой достаточно молодой
возраст (сейчас ему 28 лет), он
успел побывать главой Тамо
женной службы, а теперь воз
главляет Агентство по борьбе с
коррупцией. Очевидно, что Рус
тама Эмомали готовят в преем
ники, постепенно повышая его
статус в системе исполнитель
ной власти. Так, в декабре про
шлого года президент своим
распоряжением обязал все си
ловые органы согласовывать
свои действия по борьбе с кор
рупцией (включая оперативную
и розыскную деятельность) с
возглавляемым его сыном ве
домством.

Таким образом, власти рес
публики решили застраховать
ся на годы вперёд и обезопа
сить себя от любых форсма
жорных обстоятельств. Эту же
задачу преследует ещё одна по
правка, запрещающая регист
рацию политических партий
религиозного характера. Тем
самым руководство Таджикис
тана пытается не допустить по
явления оппозиционной силы,
подобной Партии исламского
возрождения. 

Однако власти совершают
грубую и старую, как мир,
ошибку, надеясь принятием
подобных законов упрочить
своё положение. Согласно по
следнему докладу Междуна
родного исследовательского
института продовольственной
политики, в Таджикистане го
лодают свыше 33 процентов
жителей. А это более чем серь
ёзный симптом, способный
свести к нулю старания прези
дента и его окружения.

В фокусе — Центральная Азия

Республика
с монархическим

отливом
Эмомали Рахмон может стать пожизненным президентом Таджи�

кистана. Это предусматривают поправки в Конституцию, одобрен�
ные парламентом страны. Бессрочные полномочия дополнят не�
давно присвоенный Рахмону титул «лидера нации».

СП Р И Б Л И Ж Е Н И Е М
ВЕСНЫ в Туркмении уси
ливается тревога по пово

ду ситуации на границе с Афга
нистаном. Именно это время
года является традиционным
началом наступления «Талиба
на» и других экстремистских
группировок. Беспокойства до
бавляет то обстоятельство, что
сейчас боевики обладают куда
более выгодными позициями,
чем в прошлые годы.

За последнее время талибы
захватили несколько важных
плацдармов в северозападных
районах Афганистана. В частно
сти, они удерживают уезд Хамь
яб. Он расположен в провинции
Джаузджан и примыкает к гра
нице с Туркменией. Кроме того,
боевики установили контроль
над пригородами города Мей
мене — административного
центра провинции Фарьяб. В
случае его падения (а в прошлом
году талибы уже предпринима
ли попытки захватить город)
препятствия для дальнейшего
наступления боевиков исчезнут,

и положение в туркменоафган
ском приграничье может стать
критическим.

По данным независимых
туркменских СМИ, базирую
щихся за рубежом, но ссылаю
щихся на информацию, полу
ченную из республики, там раз
вернулась новая мобилизацион
ная кампания. Как отмечается,
в январе военные комиссариаты
всех регионов страны начали
мобилизацию резервистов, на
ходящихся в запасе. Чаще всего
повестки получают танкисты,
артиллеристы, связисты и т.д. В
качестве доказательства приво
дятся видеосъёмки колонн во
енных грузовиков, которые дви
жутся в направлении афганской
границы.

Впрочем, и официальные из
дания дают косвенные под
тверждения лихорадочных уси
лий властей по укреплению гра
ниц. В январе в Ашхабаде про
шло заседание государственно
го совета безопасности, посвя
щённое результатам деятельно
сти силовых структур за 2015

год. На нём президент Гурбангу
лы Бердымухамедов объявил
выговор министру националь
ной безопасности Гуйчгелди Хо
джабердиеву «за неудовлетвори
тельное исполнение должност
ных обязанностей». Кроме того,
строгий выговор с понижением
в звании объявлен главе анти
наркотического ведомства.

Резко усилилась в последние
месяцы и дипломатическая ак
тивность Туркмении. Видимо,
не полагаясь полностью на соб
ственные силы, власти респуб
лики пытаются заручиться под
держкой влиятельных зарубеж
ных игроков. В ноябре прошло
го года президент страны посе
тил с официальным визитом
КНР. На переговорах речь шла в
том числе об углублении сотруд
ничества в обеспечении безо
пасности «на фоне сложной и
серьёзной обстановки в регио
не», а также о совместной борь
бе с «тремя силами зла». Так в
Китае называют терроризм,
экстремизм и сепаратизм.

Спустя десять дней Гурбангу

лы Бердымухамедов был уже в
Тегеране, где провёл встречи с
президентом Хасаном Роухани
и верховным лидером Ирана
Али Хаменеи. На них также об
суждались вопросы региональ
ной безопасности.

С этой же точки зрения следу
ет рассматривать визит в Турк
мению в конце января нынеш
него года министра иностран
ных дел России Сергея Лаврова.
На брифинге по итогам перего
воров глава внешнеполитичес
кого ведомства заявил, что
Москва готова помочь Ашхаба
ду в укреплении границы с Аф
ганистаном.

Однако, помимо традицион
ных партнёров, туркменское ру
ководство обращается и к госу
дарствам, вмешательство кото
рых может лишь усугубить ситу
ацию. В декабре 2015го респуб
лику посетил прибывший на
празднование 20летия нейт
рального статуса Туркмении
президент Турции Реджеп Тайип
Эрдоган, заявивший, что Анкара
будет поддерживать инициати
вы Ашхабада по обеспечению
мира. А до этого — в ноябре —
состоялся визит в страну госсе
кретаря США Джона Керри.

Подобная всеядность или, го
воря дипломатическим языком,
многовекторность способна со
здать Ашхабаду новые пробле
мы. Пытаясь усидеть сразу на
нескольких стульях, туркмен
ские власти рискуют остаться в
одиночестве в самый критичес
кий момент.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Спасёт ли Ашхабад
дипломатическая

всеядность?
Власти Туркмении продолжают переброску войск на границу с Афгани�

станом. В Ашхабаде опасаются возможного прорыва боевиков, сосредо�
точенных в приграничных с республикой районах. Одновременно с этим
туркменское руководство пытается заручиться поддержкой других стран.

Д ЕПУТАТ парламента представитель ле
вых сил Мануэль Даммерт, а также Гене
ральный секретарь FENTAP Луис Изарра

заявили тогда: вода станет дороже и это больно
ударит по бедным кварталам, где проживают 700
тысяч человек; начнёт сказываться нехватка пи
тьевой воды. Был приведён в пример провал про
граммы приватизации воды в городе Тумбес на
крайнем севере перуанского побережья, где та
рифы выросли непомерно, а охват чистой водой
населения снизился с 82,7 до 80,22%, сообщает
Пренса Латина.

«Лима находится в зоне субтропиков, влаж
ность воздуха здесь составляет 98%. Но при этом в
городе за год выпадает всего 330 миллиметров
осадков, и обычна ситуация, когда дождя нет в те
чение месяца», — комментирует агентство
Vodainfo. Высокий уровень влажности с практиче
ски полным отсутствием осадков, несмотря на то,

что город расположен на 12м градусе южной ши
роты и почти на уровне моря, определяется влия
нием холодного океанического течения Гум
больдба, идущего из Антарктиды, близостью Анд
и тропической широтностью.

При такой ситуации население испытывает не
хватку питьевой воды. И зачастую люди вынужде
ны брать воду из загрязнённых источников.

Несколько лет назад учёные перуанского Уни
верситета машиностроения и технологий совме
стно с маркетинговым агентством Mayo Draft
DCB даже разработали специальные приспособ
ления (на снимке), способные собирать влагу из
пустынного воздуха путём конденсации и превра
щать её в питьевую воду. За три месяца таким об
разом было собрано 9,5 тысячи литров воды.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.
Фото с сайта gogеtnews.info

Враг в аренду

«БЕЛАРУСЬКАЛИЙ», один из круп
нейших производителей и экспортё

ров калийных удобрений в мире, поставля
ющий продукцию более чем в 70 стран, в
минувшем году направил на модерниза
цию производства около 350 миллио
нов долларов, сообщил корреспонденту
БЕЛТА генеральный директор ОАО Иван
Головатый. Деньги пошли на строительные
работы, увеличение мощностей по произ
водству гранулированного продукта и дру
гие проекты.

«В течение двух лет мы планируем прове
сти модернизацию производства, чтобы до
вести выпуск гранулированного продукта до
80%», — отметил гендиректор. Сейчас доля

таких продуктов в производстве «Беларусь
калия» равна примерно 60%.

В последние годы модернизация позво
лила снизить износ основных фондов до
44%. Это, пояснил руководитель ОАО, до
статочно хороший уровень для горной про
мышленности. «Затраченные на модерниза
цию средства дают результат, сегодня значи
тельно увеличилась производительность
очистных забоев, — добавил он. — Если
раньше в таком забое добывалось порядка
50—60 тысяч тонн руды в месяц, то сейчас —
до 130 тысяч».

Предприятие продолжает строительство
Петриковского горнообогатительного
комбината. Его первую очередь планируется

запустить в 2019 году. «Этот проект будет
способствовать развитию не только калий
ной отрасли, но и данного региона, где по
явятся новые рабочие места почти для двух
тысяч человек», — подчеркнул гендиректор.

Проект развития

Об инвалидах заботятся

СЛУЖБА ЗАНЯТОСТИ БЕЛОРУССИИ в прошлом году оказала
содействие в трудоустройстве на постоянные рабочие места

почти двум тысячам инвалидов, сообщили корреспонденту БЕЛТА
в управлении политики занятости министерства труда и социаль
ной защиты. Ежегодно в органы по труду, занятости и соцзащите
обращаются около пяти тысяч инвалидов, имеющих трудовые ре
комендации и желающих получить работу. Около 40% из них обре
тают рабочее место. Решениями местных исполнительных и распо
рядительных органов ежегодно нанимателям устанавливается бро
ня для трудоустройства таких людей. 

В течение 2015 года зарегистрированы в качестве безработных
4829 инвалидов, трудоустроены 1964 из них. Отказались от трудоус
тройства по собственной инициативе 340 человек и были сняты с
учёта по безработице. На профобучение направлены 202 инвалида,
они осваивали различные профессии (слесарьсантехник, мастер
по маникюру, лифтёр, оператор ПЭВМ, бухгалтер, парикмахер,
продавец и др.). 21 инвалид получил субсидию на открытие собст
венного дела, в основном в сфере услуг.

За прошлый год направлено на трудовую адаптацию 482 инвалида
в 226 организаций различной формы собственности. Адаптация ин
валидов к трудовой деятельности осуществляется по их профессии в
соответствии с индивидуальной программой реабилитации, она про
водится в зависимости от способностей инвалида от 6 месяцев до 
1 года. На ученические рабочие места, созданные нанимателями на
договорной основе с центрами занятости по программе «Молодёж
ная практика», трудоустроены трое безработных инвалидов.

В Белоруссии на учёте по безработице на 1 января 2016 года со
стояли 1958 инвалидов. В министерстве отметили, что трудовым за
конодательством установлен запрет на дискриминацию инвалидов,
регламентируются различные гарантии.

Фото БЕЛТА.

Здесь будет
город�сад

Почти 70 тысяч кустарников и свыше 16 ты�
сяч деревьев планируется высадить в Минске в
нынешнем году, сообщили в унитарном пред�
приятии «Минскзеленстрой», сообщает БЕЛТА.

ТАКЖЕ ПРЕДСТОИТ посадить около 1,8 миллиона штук цве
тов. Из них примерно 800 тысяч украсят проспекты Независи

мости и Победителей, парки и скверы города. К высадке растений
специалисты приступят в апреле.

В районах столицы увеличится и количество объёмных фигур, вы
полненных из металлической проволоки и заполненных камнем,
щебнем или галькой. Большинство таких артобъектов появится в
Центральном, Первомайском и Советском районах города.

Будет продолжена высадка хвойных и многолетних растений. В
прошлом году композиции из многолетников начали создавать
вдоль кольцевой автомобильной дороги и у транспортных развязок.
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Миф о застое

Данные, которые с трибуны
съезда приводили Брежнев и
Тихонов в своих докладах, а
также делегаты съезда, убеди�
тельно доказывают абсурд�
ность утверждений о всеобщем
«застое» в СССР, которые до
сих пор упорно повторяют бур�
жуазные средства массовой
информации в нашей стране, а
вслед за ними миллионы обы�
вателей. В докладе Брежнева
говорилось, что с 1970 года ва�
ловой общественный продукт
вырос на 67%. Докладчик на�
поминал, что «Советский Со�
юз вышел на первое место в
мире по производству многих
важных видов продукции, сре�
ди которых нефть и сталь, це�
мент и минеральные удобре�
ния, пшеница и хлопок, маги�
стральные электровозы и теп�
ловозы». Выступивший 27 фе�
враля с докладом Н.А. Тихонов
сообщил, что прирост промы�
шленной продукции с 1976 по
1980 год составил 24%.

В те годы были освоены мес�
торождения углеводородов, от
эксплуатации которых ныне
всецело зависит экономичес�
кое положение страны. В тече�
ние десятой пятилетки в 2 раза
увеличилась добыча нефти
(включая газовый конденсат) и
в 4,3 раза возросла добыча газа.

Однако страна не собиралась
«садиться на нефтегазовую иг�
лу». Большое значение прида�
валось усилиям по развитию на�
укоёмких производств. Брежнев
сообщал: «На основе достиже�
ний науки получили дальней�
шее развитие или созданы зано�
во такие современные отрасли,
как атомное машиностроение,
космическая техника, элек�
тронная и микроэлектронная,
микробиологическая промыш�
ленность, лазерная техника,
производство искусственных
алмазов, а также других синте�
тических материалов».

Говоря о задачах страны на
следующие пятилетки, Н.А.
Тихонов подчёркивал необхо�
димость дальнейшего научно�
технического прогресса и пе�
ревода экономики на интен�
сивный путь развития. Оба до�
кладчика говорили о том, что
советская наука должна сыг�
рать важнейшую роль в реше�
нии этих задач. Брежнев гово�
рил: «Центральный Комитет
КПСС выступает за то, чтобы
и дальше повышать роль и от�
ветственность Академии наук
СССР, улучшать организацию
всей системы научных иссле�
дований… Наука должна быть
постоянным «возмутителем
спокойствия», показывая, на
каких участках наметился за�
стой и отставание, где совре�
менный уровень знаний даёт
возможность двигаться вперёд
быстрей и успешней. Надо
продумать, как превратить эту
работу в неотъемлемую часть
механизма управления». 

Говоря о роли советской на�
уки в народном хозяйстве стра�
ны, президент АН СССР А.П.
Александров в своём выступле�
нии на съезде указал: «Наша
наука даёт примерно треть на�
учной продукции мира». Уси�
лия советских учёных позволя�
ли стране преодолевать послед�
ствия тогдашних «санкций».
Александров говорил: «Вводя
эмбарго на некоторые материа�
лы и технологии, США рассчи�
тывали затормозить наш про�
гресс. Мы быстро продвинули
наши собственные разработки
и теперь уже можем продавать,
например, некоторые катали�
заторы, более совершенные,
чем те, которые поставляли
нам зарубежные фирмы». 

Необходимость научного
подхода при разработке реше�
ний о хозяйственном развитии
страны определялась также
«непростыми условиями», о
которых говорил Брежнев: «В
80�е годы… будет действовать
ряд факторов, усложняющих
экономическое развитие.
Один из них — сокращение
прироста трудовых ресурсов.
Другой — увеличение затрат в
связи с освоением Востока и
Севера, а также неизбежный
рост расходов на охрану окру�
жающей среды. К этому надо
добавить, что существует не�
мало старых предприятий,
требующих коренной пере�
стройки. Да и дороги, связь от�
стают от возрастающих нужд
экономики».

В докладах Брежнева и Тихо�
нова было обращено внимание
также на субъективные причи�
ны, мешавшие выполнению
плановых заданий. Тихонов го�
ворил: «Не удалось решить так,
как намечалось, задачу повы�
шения производительности
труда, ускоренного развития
отдельных отраслей народного
хозяйства, преодолеть распыле�
ние капитальных вложений. Не
всегда по�хозяйски использо�
вались ресурсы… Ещё не пол�
ностью преодолены силы инер�
ции, традиции и привычки,
сложившиеся в тот период, ког�
да на первый план выступала не
столько качественная, сколько
количественная сторона дела».

«Всё для человека,
всё для блага его»

В своём докладе Брежнев со�
общал: «Среднемесячная зара�
ботная плата превысила в 1980
году 168 рублей и увеличилась
по сравнению с 1970 годом
почти в 1,4 раза. Ещё более вы�
сокими темпами росла оплата
труда колхозников. Почти в
два раза увеличились выплаты
и льготы из общественных
фондов потребления. В девя�
той и десятой пятилетках по�
вышены минимальные разме�
ры пенсий рабочим, служа�
щим, колхозникам… Введены
пособия на детей из малообес�
печенных семей. Увеличены
стипендии студентам вузов,
учащимся средних специаль�
ных учебных заведений и тех�
нических училищ. Учащиеся
первых пяти классов стали по�
лучать учебники бесплатно». 

Принятые меры способство�
вали улучшению материаль�
ных условий жизни советских
людей. «К концу пятилетки, —
отмечалось в докладе Тихоно�
ва, — около половины населе�
ния имело доходы на одного
члена семьи свыше 100 рублей
в месяц, тогда как в 1970 году
такой доход был лишь у 18 про�
центов населения». Задания на
текущую пятилетку предусмат�
ривали увеличение среднеме�
сячной заработной платы ра�
бочих и служащих на 13—16%.

Быстрыми темпами развива�
лось жилищное строительство,
о чём убедительно свидетель�
ствовал доклад ЦК: «В 70�е го�
ды построены жилые дома,
площадь которых превышает
весь городской жилищный
фонд в начале 60�х годов».

Говоря о производстве това�
ров потребления, Брежнев за�
метил: «За 70�е годы оно увели�
чилось по сравнению с преды�
дущим десятилетием почти в
два раза». Произошла подлин�
ная революция в оснащённости
бытовой техникой. Если в 1960
году из 100 советских семей 8
имели телевизоры, 4 — холо�
дильники и 4 — стиральные ма�
шины, то к концу 1982 года те�
левизоры были в 91 семье, в 89
семьях имелись холодильники,
в 70 — стиральные машины.

Вновь приобретённые холо�
дильники не пустовали. Тихо�
нов отмечал: «Несмотря на не�
благоприятные погодные усло�
вия в течение трёх лет из пяти,
продукция сельского хозяйства
в среднегодовом исчислении
возросла на 9 процентов». Од�
нако руководство страны счита�
ло необходимым принять меры
для значительного увеличения
производства продуктов пита�
ния. В докладе ЦК КПСС гово�
рилось: «В одиннадцатой пяти�
летке намечается увеличить
производство мяса более чем на
3 миллиона тонн и довести его в
1985 году до 18,5 миллиона тонн
в год. Но это минимум». От
имени руководства партии
Брежнев заявлял: «Животно�
водство — это сегодня ударный
фронт на селе». В докладе было
объявлено о разработке «специ�
альной продовольственной
программы». «Её цель, — гово�
рил Брежнев, — в возможно бо�
лее сжатые сроки решить задачу
бесперебойного снабжения на�
селения продуктами».

«Когда
на международном

горизонте
сгустились тучи»

Трудности в ходе выполне�
ния намеченных плановых за�
даний, о которых говорилось
на съезде, не исчерпывались
внутренними причинами. В
первых же строках доклада ЦК

говорилось о неблагоприятных
внешних «условиях, когда к
началу 80�х годов на междуна�
родном горизонте сгустились
тучи». Брежнев упоминал
«ухудшение мировой экономи�
ческой конъюнктуры, резкие
скачки цен» и указывал, что
капиталистические страны

«нередко пытаются использо�
вать… экономические связи с
нами… как средство политиче�
ского нажима. Разве не об этом
говорят всякого рода запреты и
дискриминационные ограни�
чения в торговле». Обратил
внимание Брежнев и на то, что
«навязываемая империализ�
мом гонка вооружений ложит�
ся немалым бременем» на Со�
ветскую страну.

В то же время в 1981 году
стало ясно, что враги нашей
страны готовы прибегнуть к
подрывной деятельности для
разрушения основ социализма.
Говоря об обострении идеоло�
гической борьбы, Брежнев
подчёркивал, что «для Запада
она не сводится к противобор�
ству идей. Он пускает в ход це�
лую систему средств, рассчи�
танных на подрыв социалисти�
ческого мира, его разрыхле�
ние. Империалисты и их по�
собники систематически про�
водят враждебные кампании
против социалистических
стран. Они чернят и извраща�
ют всё, что происходит в этих

странах. Для них самое главное
— отвратить людей от социа�
лизма… Там же, где к подрыв�
ной деятельности империализ�
ма добавляются ошибки и про�
счёты во внутренней политике,
возникает почва для активиза�
ции враждебных социализму
элементов».

О широкой подрывной кам�
пании против Советской стра�
ны говорил и первый секретарь
правления Союза писателей
СССР Г.М. Марков. Он заяв�
лял: «Западные спецслужбы
пытаются всеми способами
инспирировать нездоровые
проявления в нашей творчес�
кой среде, хоть как�то поколе�
бать морально�политическое
единство советской художест�
венной интеллигенции». Гово�

ря о «пропагандистской вой�
не» радиостанций «Свободная
Европа», «Свобода» и других,
первый секретарь правления
Союза композиторов СССР
Т.Н. Хренников подчёркивал,
что «те, кто финансирует эти
радиостанции, кто устраивает
всевозможные антисоветские
акции, пытаются любыми
средствами расколоть наши
ряды, обнаружить в СССР так
называемую художественную
оппозицию, а точнее, выду�
мать её».

Схожие оценки прозвучали
и в речах партийных руководи�
телей прибалтийских респуб�
лик. Первый секретарь ЦК
Компартии Литвы П.П. Гриш�
кявичус заявлял о готовности
«давать решительный отпор
инспирируемым из�за рубежа
любым проявлениям буржуаз�
ной морали, рецидивов буржу�
азного национализма и анти�
советизма, клеветническим
выпадам прислужников импе�
риализма США — реакцион�
ных литовских эмигрантов».

«Эстония, — отмечал пер�

вый секретарь ЦК Компартии
этой республики К.Г. Вайно, —
в силу своего географического
положения находится на пе�
реднем крае идеологической
борьбы, притом на таком уча�
стке, где огонь антисоветской
пропаганды имеет очень боль�
шую плотность. В последнее
время подрывные действия
идеологических противников
приняли особо яростный и
злобный характер. Они стали
более коварными и изощрён�
ными. Всё это иначе как пси�
хологической войной не назо�
вёшь. Буржуазные пропаган�
дистские центры в один голос
выступают против пролетар�
ского интернационализма,
всячески пытаются противо�
поставить социалистические

нации одну другой, разжечь
национальное чванство, поро�
дить аполитичность и обыва�
тельское равнодушие».

От формализма —
к предательству

Вряд ли К.Г. Вайно и другие
делегаты съезда могли предста�
вить себе, что один из руково�
дителей союзных компартий
Э.А. Шеварднадзе сыграет зна�
чительную роль в разрушении
социализма на советской зем�
ле. Ведь, упомянув самым ле�
стным образом фамилию
Брежнева 12 (!) раз, Шевард�
надзе завершил свою неболь�
шую речь словами: «Свет —
символ будущего. Этим светом
озарён доклад Леонида Ильи�
ча. Луч будущего, вера в буду�
щее воцарилась в этом истори�
ческом зале».

Хотя первый секретарь
Свердловского обкома партии
Б.Н. Ельцин лишь пять раз (!)
выразил своё восхищение дея�
тельностью Л.И. Брежнева, он
недвусмысленно выразил свою

верность делу коммунизма. В
первых же строках своей речи
он высоко оценил «блага, ко�
торые реально даёт развитой
социализм». По оценке Ельци�
на, эти блага — «результат муд�
рого коллективного разума,
титанического труда, несгиба�
емой воли и непревзойдённого
организаторского таланта
Коммунистической партии, её
боевого штаба — Центрально�
го Комитета и Политбюро во
главе с товарищем Леонидом
Ильичом Брежневым». Оратор
заверял делегатов съезда и
«лично Леонида Ильича Бреж�
нева», что у коммунистов
Свердловской области «нет
иных целей, кроме целей пар�
тии», и обещал бороться «за
грандиозное и прекрасное бу�

дущее… со всей революцион�
ной страстностью и непоколе�
бимой преданностью делу
Коммунистической партии».
Это было сказано за 10 с поло�
виной лет до того, как Б.Н.
Ельцин подписал в августе
1991 года закон о запрете дея�
тельности КПСС.

В те дни никто не сомневался
в преданности делу партии Ель�
цина, Шеварднадзе и члена По�
литбюро М.С. Горбачёва, кото�
рый председательствовал на за�
седании съезда 27 февраля. Ка�
залось бы, в партии не только
сознавали важность выдвиже�
ния на руководящие должности
лиц, обладавших необходимы�
ми моральными, идейными и
политическими качествами, но
и предупреждали об опасности
формализма в этом деле. В от�
чётном докладе ЦК Л.И. Бреж�
нев отметил, что «в настоящее
время три четверти секретарей
ЦК компартий союзных рес�
публик, крайкомов и обкомов,
две трети секретарей горкомов
и райкомов партии имеют ин�
женерно�техническое, эконо�

мическое или сельскохозяйст�
венное образование. Это хоро�
шо. Но нельзя не учитывать,
что часть специалистов, при�
шедших в партийный аппарат с
производства, не обладает до�
статочным политическим опы�
том, привносит порой в пар�
тийные органы административ�
но�хозяйственные методы».

Говорил Брежнев и о форма�
лизме в идейно�теоретической
подготовке членов партии: «Не
изжиты ещё и проявления
формализма и школярства».
Он призывал покончить с по�
ложением, когда «семинары,
политшколы, университеты»
являются местами, «где порой
царит скука, где лишь «отбыва�
ются» положенные часы».

Формальный подход к вы�
движению руководителей при�
водил к тому, что человек, об�
ладавший партийным билетом
и дипломом об окончании
высшего учебного заведения,
мог рассчитывать на продви�
жение к высоким должностям
вне зависимости от своих мо�
ральных и идейно�политичес�
ких качеств, проявившихся в
реальной работе и жизни. Ана�
лиз практики выдвижения
4000 советских руководителей
на основе детального изучения
их биографий позволил сове�
тологу Джерри Хафу опубли�
ковать в апрельском номере
1979 года журнала «Проблемы
коммунизма» сенсационный
прогноз: наиболее верные
шансы заменить Л.И. Брежне�
ва имеет М. С. Горбачёв.

На обложке этого номера
журнала красовалось изобра�
жение трибуны Мавзолея В.И.
Ленина во время первомайской
демонстрации. В центре трибу�
ны находились те, кто в то вре�
мя были главными руководите�
лями страны: Л.И. Брежнев,
А.Н. Косыгин, М.А. Суслов и
А.П. Кириленко (к концу 1982
года никто из них не остался в
живых.) В статье утверждалось,
что, хотя Ю.В. Андропов, К.У.
Черненко и В.В. Гришин име�
ют неплохие шансы быть из�
бранными на пост Генерально�
го секретаря ЦК КПСС, они не
молоды и не обладают дипло�
мами о наличии у них закон�
ченного очного высшего обра�
зования. Среди всех членов и
кандидатов в члены ЦК КПСС
в ту пору самым молодым чело�
веком с таким дипломом был
М.С. Горбачёв, а потому его
шансы заменить Брежнева бы�
ли, по мнению Хафа, наиболь�
шими. Нет нужды говорить,
что статья в авторитетном сове�
тологическом журнале при�
влекла внимание не только
учёных, но и сотрудников раз�
личных государственных уч�
реждений США, связанных с
осуществлением внешней по�
литики этой страны. 

Обратили ли внимание в на�
шей стране на статью Джерри
Хафа? Занимались ли тогда в
СССР столь дотошным изуче�
нием биографий советских и
партийных руководителей? Но
даже если кто�то изучал совето�
логические прогнозы и иссле�
довал биографии, было ясно,
что лишь неформальный под�
ход к изучению людей позволял
избежать появления «перевёр�
тышей» среди руководителей
партии и страны. В прошлом
многие случайные люди в пар�
тии отсеивались практикой до�
революционных подпольных
лет, Гражданской войны, напря�
жённого предвоенного строи�
тельства, Великой Отечествен�
ной войны и послевоенного
восстановления. В мирные же
годы жизнь уже не устраивала
столь суровых экзаменов, и слу�
чайные люди могли легко
скрыть свою натуру под при�
крытием партбилета и диплома.

Формализм в подборе руко�
водящих кадров, а также не�
внимание к целому ряду разру�
шительных тенденций в совет�
ском обществе (таких, как рост
теневой экономики, национа�
листических настроений), по�
рождённых десятилетиями ус�
пехов советского развития, по�
мешали руководству страны
разглядеть роковые угрозы для
социалистического строя.

3 марта 1981 года был объяв�
лен новый состав Центрально�
го Комитета КПСС. На состо�
явшемся пленуме ЦК было пе�
реизбрано Политбюро в том же
составе, как и до начала съезда.
На пост Генерального секрета�
ря ЦК КПСС был переизбран
Л.И. Брежнев. Закрывая съезд,
Леонид Ильич говорил о неот�
вратимости революционного
преобразования мира и напо�
минал о поражениях тех, кто
предрекал конец Советской
власти. Эти чувства разделяли
миллионы советских людей.
Тогда они не знали, что совет�
ский период вступил в своё по�
следнее десятилетие.

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

Из истории нашей партии

Последний съезд брежневской эпохи
К 35"й годовщине XXVI съезда КПСС

На открывшемся 23 февраля 1981 года в Кремле очередном съезде
КПСС с отчётным докладом ЦК выступил Л.И. Брежнев. Помимо отчёта
о деятельности ЦК в течение десятой пятилетки, был предусмотрен до'
клад «Основные направления экономического и социального развития
СССР на 1981 — 1985 годы и на период до 1990 года», с которым высту'
пил Председатель Совета Министров СССР Н.А. Тихонов. Так под'
тверждалась верность руководства страны пятилетнему ритму её раз'
вития, сложившемуся с апреля 1929 года (он был фактически нарушен
в годы пребывания у власти Н.С. Хрущёва, когда одобренный на ХХ
съезде КПСС пятилетний план не был выполнен и в 1959 году на вне'
очередном XXI съезде был принят семилетний план развития).

БАМ — стройка века!

Первичка: боевой настрой

Без выходных
и отпусков

АНТИНАРОДНАЯ «партия
власти» и её сателлиты на�

стойчиво выдавливают комму�
нистическую, левопатриотичес�
кую оппозицию из публичной
политики разными способами.
Либо «великодушным» жестом:
дескать, время сейчас трудное,
все политические партии Рос�
сии должны теперь быть заодно.
Либо негласным поощрением
официальных СМИ, замалчи�
вающих акции коммунистов.
Так, в Магнитогорске перестали
публиковать объявления о пред�
стоящих митингах, пикетах,
чтобы потом громогласно за�
явить, что нет, дескать, под�
держки у коммунистов среди на�
селения, «вчерашний день они».

Это тревожит магнитогорских
членов КПРФ. На отчётно�вы�
борном собрании первичного
партотделения Правобережного
района секретарь призывал ис�
кать новые формы работы с на�
селением. Может быть, говорил
А. Игнатов, больше работать на
городских сайтах, где отмечена
особая активность интернетчи�
ков? В. Гутников напомнил уже в
который раз, что главное направ�
ление в работе с населением —
публичность без выходных и от�
пусков. «Магнитогорцы должны
постоянно нас видеть. Вот про�
вели недавно пикет с двумя крас�
ными палатками КПРФ — раз�
дали на нём три тысячи наших
газет. Заметно ведь».

«Да, и заметно, и нужно, —
подтвердила Н. Цинковская. —
Мы даже удивились, когда уви�
дели, что оставленные нами в
Едином расчётно�кассовом
центре пачки спецвыпуска
«Правды» разобрали меньше,
чем за час. Люди ждут от нас
правдивого слова и поддержки».

Это верно. Сейчас магнито�
горцев очень волнуют и пробле�
мы капремонта, и постоянный
рост цен на продукты, и под
всякими предлогами увеличение
оплаты за тепло, воду и низкое
качество хлеба. Причём город�
ская администрация конкрет�
ных ответов не даёт, отделыва�
ется уклончивыми отписками. А
тех, кто пытается добиваться
своего, «останавливает». Так,
много лет коммунист В. Глаго�
лев вывешивал номера «Прав�
ды» на стенде своего садового
товарищества, где он активно
работает в правлении. Садово�
ды�огородники, оторвавшись от
своих соток, постоянно толпи�
лись у стенда. И газету читали,
и обсуждали прочитанное. И
благодарили распространителя.

Но вот активист�садовод
стал неугодным. На выборах
правления его пытались забал�
лотировать за то, что он «рас�
пространяет «Правду». Прямо
так и высказали «обвинение».
Хорошо, что у него есть под�
держка и в садоводческом това�
риществе, и у товарищей в пар�
тийном отделении. Вроде бы
рядовой случай, но с явно поли�
тической подоплёкой.

Валентина НИКИФОРОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Магнитогорск.

По страницам
зарубежной печати

Нидерландская
полиция

дрессирует орлов 

БОРЬБА С ТЕРРОРИЗ�
МОМ разворачивается на

суше, на море и в воздухе, отме�
чает испанская газета «Паис».
Поскольку для доставки бомб
или тарана зданий могут ис�
пользоваться беспилотные ле�
тательные аппараты (БПЛА),
нидерландская полиция решила
атаковать их на лету, сообщает
журналистка Исабель Феррер. 

С этой целью полицейские
дрессируют орлов. «Птицы вос�
принимают беспилотники как
добычу: её нужно схватить и
унести в безопасное место по�
дальше от возможных соперни�
ков», — поясняет издание.
Проект с участием охранной
фирмы Guard From Above нахо�
дится на стадии испытаний. 

У орлов два преимущества
над механическими системами
нейтрализации дронов: сильные
лапы и когти позволяют птице
переносить более тяжёлую, чем
она сама, добычу, а в момент
атаки орёл инстинктивно уво�
рачивается от пропеллеров. 

Этот проект — один из эле�
ментов плана по нейтрализации
опасных БПЛА, который раз�
работан Национальным коор�
динатором по вопросам безо�
пасности и борьбы с террориз�
мом (Нидерланды). Полиция
рассчитывает, что испытания с
участием орлов закончатся уже
в нынешнем году, и по их итогам
будет принято решение.

(Inopressa.ru).
Фото Рейтер.


